

Le Parc agricole de Paduli, Laboratoire urbain ouvert

Dans l'extrême sud-est de l'Italie, au sein d'une région surnommée « terres du milieu », s'étend une vaste et majestueuse oliveraie séculaire qui a pour nom Paduli. Le projet rural « Habiter les Paduli », résultant de l'engagement de collectivités locales, d'associations et de la population en vue de créer un parc rural multifonctionnel, a été réalisé en ce lieu. Connue depuis le XVII^e siècle pour sa production d'huile de lampe utilisée notamment pour l'éclairage des rues des capitales européennes, le territoire a plus tard souffert d'un état d'abandon persistant. Il a constitué un lieu idéal où expérimenter de nouveaux moyens de prise en charge permettant de lutter contre le déclin du territoire et d'activer de nouveaux modèles de production. Une collaboration, coordonnée par le Laboratoire urbain ouvert, a rassemblé des partenaires locaux ainsi qu'un grand nombre d'experts originaires de toute l'Italie, autour de l'idée de créer un parc rural. Une démarche privilégiant les initiatives partant de la base a suscité une prise de conscience de la population quant à la valeur du paysage. Elle a permis de convaincre les jeunes de privilégier des activités novatrices de gestion d'une propriété agricole par l'intermédiaire de l'Atelier urbain des « terres du milieu », « Habiter les Paduli ».



Le Comité des Ministres du Conseil de l'Europe a reconnu et salué la grande valeur du projet présenté pour la 4^e session 2014-2015 du Prix du paysage du Conseil de l'Europe de la Convention européenne du paysage, et a recommandé de le faire connaître du grand public pour sa valeur exemplaire et en tant que source d'inspiration. Le projet rural, mis en chantier par les collectivités locales, les associations et la population de la région, a permis de créer un parc rural multifonctionnel permettant la restauration d'une oliveraie abandonnée. Il a développé de nouveaux moyens de prise en charge de la terre et de valorisation du paysage dans l'esprit des populations locales. Le travail collaboratif, coordonné par le Laboratoire urbain ouvert, a associé les parties prenantes locales ainsi qu'un grand nombre d'experts de l'Italie. Privilégiant les initiatives partant de la base, le projet a sensibilisé la population à la valeur du paysage et a permis de convaincre les jeunes de favoriser des activités de gestion novatrices.